

Actividades del Banco Alemán antioqueño en Venezuela en el contexto de la Segunda Guerra Mundial

Ebelio Espínola Benítez

Universidad Pedagógica Libertador, Barquisimeto, Venezuela

RESUMEN

El 5 de Octubre de 1912 se funda en Bremen el Banco Alemán Antioqueño con un capital de 3.000.000 de Marcos (750.000 pesos colombianos) suscrita en un 75% por firmas alemanas y un 25% por intereses colombianos. El Banco se funda para responder a las necesidades del comercio antioqueño y por su vinculación con el comercio alemán. En mayo de 1937 esta entidad abre una sucursal en Caracas (Venezuela) con un capital de 1.000.000 de Bolívares para que funcione como Banco de Comercio. En febrero de 1942, luego del rompimiento de relaciones entre Estados Unidos y Colombia con el III Reich, el capital alemán del Banco Alemán Antioqueño pasó bajo administración fiduciaria del gobierno colombiano y la sucursal de Caracas dejó de funcionar. Así el capital y el comercio alemanes empezaron a desaparecer de Colombia, Venezuela y del resto del mundo.

PALABRAS CLAVE

Banco Alemán Antioqueño, Banco de Comercio, capital y comercio alemanes, segunda guerra mundial.

Los alemanes en esta zona caribeña no eran muy numerosos en los años previos a la Segunda Guerra Mundial; aproximadamente 5.000 en Venezuela y algo más de 4.000 en Colombia, según las estimaciones del Departamento de Estado de los Estados Unidos y el Diario *El Liberal* de Bogotá, respectivamente¹. Sin embargo, esta escasa densidad demográfica era

1 "Actividades Anti-norteamericanas" en *Archivo del Departamento de Estado de los Estados Unidos*, copia microfilmada en la Sección de Publicaciones Oficiales de la Biblioteca Nacional de Caracas.

inversamente proporcional a su preponderancia económica, porque al decir de un anónimo venezolano "a los alemanes hay que pesarlos, no contarlos".

Desde el siglo pasado crecieron al compás de la exportación cafetera o cafetalera, las firmas alemanas en los puertos venezolanos de Maracaibo, La Guaira y Puerto Cabello, así como en las ciudades colombianas de Barranquilla, Bogotá y Medellín.

En los años previos a la Segunda Guerra Mundial, Maracaibo, principal puerto de exportación del café en Venezuela, estaba controlado por firmas extranjeras: una italiana, Tito Abbo & Co. y cuatro alemanes: Gustavo Zingg & Co., Van Dissel, Rode & Co. Sucrs., Blohm & Co., y Breuer, Moller & Co. Sucrs., que en conjunto exportaban entre 1934 y 1941 más del 70% del café enviado por la capital zuliana. Asimismo en más de 70% de los 3.845.788 sacos de café remitidos por Maracaibo en el período señalado tenía por destino a Nueva York y algo más del 28% a los puertos europeos².

Puerto Cabello es otro punto de encrucijada para la exportación e importación entre 1936 y 1940 en el centro de Venezuela; más del 80% del café exportado por Puerto Cabello era comercializado también por firmas alemanas: Blohm & Co., Rioka S.A. (Sucesora R & O. Kolster) y Gustavo Zingg & Co., e incluso Boulton & Co., de ascendencia inglesa, que ocupa el cuarto lugar, tiene como altos funcionarios a ciudadanos alemanes. De estos 667148 sacos de café exportados por Puerto Cabello en el período señalado, un poco menos del 80% estaba destinado a puertos europeos: Hamburgo, El Havre, Copenhague, Génova, Marsella y otros, mientras que apenas el 20% de estos sacos, tenía como destino final puertos norteamericanos, básicamente Nueva York. Esta circunstancia explica que durante 1941 ya no se exportará café desde Puerto Cabello, pues los principales puertos europeos estaban ya en plena conflagración bélica.

Otro puerto importante para analizar la transcendencia del comercio alemán en Venezuela es La Guaira. Es el puerto natural de Caracas, la capital de la República; y para el año en que se inicia la Segunda Guerra Mundial, tres de las cinco principales casas exportadoras de café eran alemanes: Blohm & Co., (24,62%), Gustavo Zingg & Co., (17,56) y Hauck, C.A. (8,49%) que totalizaban el 50,67%. Los otros son el Banco Venezolano de Crédito (16,00%) y P. Prósperi & Co., de origen corso francés (14,70%).

El Liberal, Bogotá, 19 de diciembre de 1941. Citado por Enrique Biermann en *La Presencia Alemana en Colombia* (p.164).

2 Confróntese con Espínola Benítez, Ebelio. "Los Comerciantes Alemanes en Venezuela en el Contexto de la Segunda Guerra Mundial" en el *49 Congreso de Americanistas*, Quito, 7-11 de Julio de 1997.

Por otra parte, más del 77,00% del café exportado por La Guaira en 1939, tenía por destino a Hamburgo, puerto de secular experiencia en el comercio de ultramar y ubicado en la región norteña de Alemania. Hamburgo dejó de recibir café venezolano a partir del 1º de septiembre de 1939, fecha en que estalló la Segunda Guerra Mundial con la invasión de Hitler a territorio polaco.

Los tres puertos venezolanos, a que hemos hechos referencia, tienen una fuerte presencia de firmas alemanas, algunas de ellas se extendían a varios puertos como Blohm & Co., y Gustavo Zingg & Co.; otras casas mercantiles se constituían en el centro de exportación del café en un determinado Hinterland, como Van Dissel, Rode & Co., y Breuer, Moller & Co., en Maracaibo, Rioka S.A., en Puerto Cabello y Hauck, C.A., en La Guaira. Asimismo en la capital zuliana, las cuatro casas alemanas, exportadoras de café, eran a su vez los principales accionistas de las Cervecerías Unidas Zulia y Maracaibo: Gustavo Zingg & Co., Blohm % Co., Van Dissel, Rode & Co., y Breuer, Moller & Co., Sucrs. De esta forma, los comerciantes alemanes de Venezuela extendían su actividad económica hacia la industria cervecera.

Paralelamente, la actividad comercial de los alemanes en Colombia no era menos intensa en los años anteriores a la Segunda Guerra Mundial: la figura de Adolfo Held sobresale en la historia de los alemanes en Colombia. Según refiere Michael Held, en su ensayo "Comercio, Finanzas e Industria"³, Adolfo Held llegó a Barranquilla en 1890 a la edad de 20 años y constituyó la empresa Gieseken. Held y Cía, cuya sede principal estaba entre las calles de San Roque y El Comercio en Barranquilla y sucursal en Bremen, su ciudad natal. Posteriormente fue transformado en "Almacenes Helda" y su principal actividad era "la comercialización de toda clase de artículos importados de varios países del mundo"⁴, sin dejar de negociar también "con café, algodón, sal y ganado, poseía una empresa de navegación fluvial y era concesionaria de la Lotería de Bolívar, distribuidora de la suerte en diversas poblaciones de los departamentos de la costa"⁵. Con el auge de la exportación cafetera en los inicios del siglo XX, Almacenes Helda abrieron también sucursales en otras ciudades colombianas como Bogotá y Medellín.

Para 1912 Adolfo Held residía en Bremen y desde allí decide fundar de común acuerdo con el presidente colombiano de entonces Carlos E. Restrepo el Banco Alemán Antioqueño. "Held reunió entre comerciantes y banqueros alemanes tres cuartas partes del capital inicial (3.000.000 de marcos) y el resto entre el comercio de Medellín, al cual visitó personalmente"⁶. El Banco

3 Held, Michael. "Comercio, Finanzas e Industria" en *La Presencia Alemana en Colombia* (p.179 y sgts).

4 Ibidem.

5 Posada Carbo, Eduardo. *Una Invitación a la Historia de Barranquilla*. (p.p.27-28).

6 García Estrada, Rodrigo de J. "Los Alemanes en la Historia de Antioquia" en *Presencia Alemana en Colombia*. (p.65).

Alemán Antioqueño surgió como una solución a las dificultades que planteaba el cobro de cartera:

En aquella época los cobros se hacían a lomo de mula entre Barranquilla y Medellín con todos esos dineros en efectivo en las alforjas de las bestias, se pensó en la conveniencia de poder hacer los depósitos en el Banco que fundara en Medellín⁷.

El 5 de Octubre de 1912 se funda en Bremen el Banco Alemán Antioqueño con un capital de 3.000.000 de Marcos (750.000 pesos colombianos) suscrita en un 75% por firmas alemanas, principalmente A. Held de Bremen, y un 25% por intereses colombianos, especialmente por Estanislao Uribe R. y don Isaac Restrepo P. El banco abre el 1 de diciembre con sede principal en Bremen (Alemania) y oficina principal en Medellín (Colombia).

Al finalizar la Primera Guerra Mundial, se constituye en Barranquilla la primera empresa aérea del continente en un esfuerzo conjunto de tres ciudadanos alemanes y cinco colombianos: Albert Tietjen, Stuart Hosie, Werner Kaemmerer, Ernesto Cortissoz, Rafael María Palacios, Jacobo A. Correa, Cristóbal Restrepo y Arístides Noguera. Estos alemanes y colombianos fundan en la capital del Departamento del Atlántico la SCADTA (Sociedad Colombo-Alemana de Transporte Aéreo) el 5 de diciembre de 1919. De estos primeros socios-accionistas de la SCADTA se destacan las siguientes figuras: Ernesto Cortissoz, primer presidente de la empresa, de origen judío sefardita y educado en Alemania durante su juventud; Alberto Tietjen, gerente de la SCADTA y alto funcionario de la casa Gieseken, Held y Cía; y Werner Kaemmerer, agente viajero "que entre otras representaciones traía la de una fábrica de aviones de guerra, que transformado convenientemente podía utilizarse con fines comerciales"⁸. La SCADTA posteriormente extiende sus actividades a gran parte del territorio colombiano y a los países limítrofes: Ecuador, Panamá y Venezuela. En este último país prestó sus servicios en la zona de Maracaibo entre 1923 y 1931, fecha en que la SCADTA redujo su actividad a las fronteras colombianas por insinuación de la Pan American de E.E.U.U.

Muchas empresas surgieron y se consolidaron en Colombia gracias al empuje de los ciudadanos alemanes: La empresa Hanseática de Barranquilla, cuyos propietarios eran para 1916 Lindemeyer, Wiese & Cía., con un capital de 60.000 pesos y 40 obreros⁹, se definía como un gran almacén de ferretería y artículos para vapores, gran fábrica de jabones y velas, y despacho de mercancías de todas partes del mundo; la Clínica del Prado fue fundada en

7 Held, Michael en *Op.cit.* (p.181)

8 Boy Herbert. *Una Historia con Alas.* (p.62).

9 Meisel Boca, Adolfo. *¿Por qué se Disipó el Dinamismo Industrial en Barranquilla?*(p.19).

Barranquilla en 1927 por el médico Max Rehbein Peralta y su hermano Alfredo Rehbein Peralta con la colaboración de varias familias alemanas; los colegios alemanes fueron constituyéndose sucesivamente en las principales ciudades del país: Barranquilla (1912), Bogotá (1922) y Cali (1935) y muchos otros esfuerzos que no cristalizaron como el Consorcio Albingia de Hamburgo, que intentó establecer en Urabá al noroccidente de Medellín, "una plantación bananera que pretendía competir con el monopolio de la United Fruit Company"¹⁰.

Es más, se daba el caso de firmas alemanas, surgidas en Venezuela que extendían sus actividades mercantiles a ciudades colombianas como Beckamann & Ca., y Steinborth & Co., de Maracaibo que abrieron sucursales frente a la plaza Santander en Cúcuta; y Breuer, Moller & Co., la firma más preponderante del hinterland de Maracaibo, tenía para la misma época importantes sucursales en Cúcuta, Bucaramanga y Barranquilla. A su vez, empresas colombo-alemanas como la SCADTA y el Banco Alemán Antioqueño realizaban actividades económicas en Venezuela.

Este último, al finalizar la Primera Guerra Mundial y para evitar los altos impuestos del gobierno alemán, trasladó su sede principal a Medellín, quedando Bremen como sucursal:

La Junta Asesora de Bremen mantendrá por medio de correspondencia con la Junta Directiva y la Gerencia [de Medellín] un intercambio de ideas sobre la situación general del Banco, lo mismo que sobre la marcha de los negocios y la situación financiera internacional, todo con el fin de obtener el mayor provecho para la institución¹¹.

Durante la tercera década del S. XX, el Banco Alemán Antioqueño abre sucursales en las diversas capitales departamentales de Colombia: Barranquilla (20 de junio de 1920), Bogotá (Agencia en 1922 y sucursal en 1924), Cali (el 1º de marzo de 1923), Bucaramanga (el 25 de marzo de 1925), Armenia (1926), Cartagena (17 de agosto de 1928), Pereira (20 de agosto de 1935). Todas estas sucursales y agencias del Banco Alemán Antioqueño eran:

Ramas y dependencias suyas sujetas en todo a sus estatutos y reglamentos y a las instrucciones que imparta la gerencia con aprobación de la Junta Directiva. Las sucursales serán manejadas por uno o más gerentes y por los empleados que determine la gerencia general con aprobación de la Junta Directiva, y en los lugares donde la junta lo estime conveniente podrá constituir una junta asesora que ella nombrará de acuerdo a lo prescrito en los presentes estatutos.¹²

10 García Estrada, Rodrigo de J. *Op.Cit.* (p.64).

11 Banco Alemán Antioqueño. *Estatuto*, aprobado en la Asamblea General Extraordinaria del 02/11/1930 en *Registro Mercantil N° 2*. Caracas.

12 *Ibidem*.

Para la cuarta década del S. XX, el cuadro de los principales accionistas del Banco Alemán Antioqueño estaban constituidas de la siguiente manera:

Cuadro I
Accionistas del Banco Alemán Antioqueño:
25-03-1933

Accionistas	Acciones Representadas
Eric Thiel	12.911
Ferdinand Wiese	568
José M Velez	349
Alberto Echavarría	340
Adolfo Restrepo	193
Gabriel Pelaez	146
Ricardo Botero	109
Adolf Hartmann	88
Reinhard Cundlach	33
Alejandro Mortler	2
Carlos Ricklefs	2
Otros	5.259
Totales	20.000

Fuente: Banco Alemán Antioqueño. Actas de la Asamblea General de Accionistas, 25-03-1933 en *Registro Mercantil N° 2*, Caracas.

Sin lugar a dudas el control accionario estaba en manos de ciudadanos alemanes como Eric Thiel, Ferdinand Wiese y otros, y para esta época el capital del Banco Alemán Antioqueño era de 3.000.000 pesos oro con 20.000 acciones de 150 pesos oro cada una.

LA SUCURSAL EN CARACAS

En 1937, los directivos del Banco Alemán Antioqueño deciden abrir una nueva sucursal, esta vez en la capital venezolana: Caracas.

La Junta Directiva del Banco Alemán Antioqueño, en su sesión del diez y seis (16) de marzo de mil novecientos treinta y siete...acordó proceder definitivamente al establecimiento de una sucursal en la ciudad de Caracas (Venezuela) para lo cual ha sido obtenido la licencia correspondiente de la superintendencia bancaria de la nación...[y] autorizó al otorgante Reinhard Gundlach para que en su condición de Gerente del Banco proceda a cumplir los requisitos legales acerca de la creación de la sucursal mentada¹³.

Aproximadamente dos meses después, Hermann Bohnert, apoderado del Banco Alemán Antioqueño, se presenta ante el ciudadano juez de Primera Instancia en Mercantil del Distrito Federal en Caracas para exponer que "el citado Banco, cuyo domicilio legal está en la ciudad de Medellín (República de Colombia) ha resuelto establecer una sucursal en Caracas, con un capital de un millón de bolívares en dinero efectivo para que dicha sucursal funcione como Banco de Comercio en Venezuela"¹⁴. Asimismo el señor Hermann Bohnert, en su condición de Gerente:

Queda facultado para administrar, ventilar, y en general, manejar a nombre de dicho Banco y en su lugar y representación el negocio de la Banca en general, lo mismo que las dependencias, agencias u oficinas del Banco que se establezcan en lo futuro, contadas las facultades y la autoridad necesaria e indispensable para esos fines, con arreglo a las limitaciones que más adelante se exponen, firmar o poner la firma de dicho Banco donde quiera que sea necesario o conveniente para el manejo y administración de los mencionados negocios, y, en general hacer toda cosa, acto o diligencia que requiera la naturaleza de dicho negocio de banca¹⁵.

Un año después encontramos en la prensa caraqueña avisos, en donde se especifican y se detallan las actividades del Banco Alemán Antioqueño en Venezuela; entre otras cosas el Banco se encarga de todas clases de operaciones bancarias:

- Vende y compra Sondermark.
- Se hace cargo de cobranzas del exterior.
- Descuenta efectos comerciales.
- Vende Reisemark (marcos de viajeros) y cheques en Reisemark (pagaderos en el Deutsche Antioquia Bank, Bremen y en el Deutsche Bank, Berlin y sus 267 sucursales en Alemania).
- Vende Traveller cheques de la American Express Company.
- Abre créditos comerciales en el exterior.
- Recibe depósitos a términos fijo y a interés ¹⁶.

13 Banco Alemán Antioqueño "Documento de Poder" en *Registro Mercantil N° 2*. Caracas.

14 *Ibidem*.

15 *Ibidem*.

16 *El Universal*, Caracas, 08/03/1938, (p.p.15).

Estas diversas actividades, el Banco Alemán Antioqueño las realizaba en su oficina, ubicada en Sociedad a Traposos 1-3 de la capital venezolana. Para entonces tenía como sus principales autoridades: H. Bohnert, (gerente), E. Bonnhorst (Secretario), y E. Sitarz (Contador). Según el mismo aviso de prensa el capital y reserva del Banco Alemán Antioqueño en su Sucursal en Venezuela era de 1.100.000 bolívares, situación que es aclarada en otra publicación en el mismo periódico y en el mismo día en una nota del balance, correspondiente al mes de febrero de 1938 que dice que “no obstante la fijación de un capital especial para esta sucursal, hecho en cumplimiento de la ley de Bancos, el total del Activo del Banco Alemán Antioqueño responde por todas las obligaciones contraídas de su sucursal en Caracas”.

Vale la pena destacar que el Banco Alemán Antioqueño había hecho un convenio con el Deutsche Bank para que sus Reisemark (marcos de viajeros) y los cheques en Reisemark sean pagaderos en la sede principal de este banco en Berlín y en las 267 sucursales del Deutsche Bank en Alemania.

Pero el inicio y el desarrollo de la contienda bélica en Europa, empezará a presentar dificultades muy serias a esta actividad financiera y mercantil de los alemanes en Venezuela y Colombia. Los Estados Unidos, como también Inglaterra, elaboraron sucesivas “listas negras” de personas naturales y jurídicas de América Latina en general y de Colombia y Venezuela en particular con los cuales no podrán comerciar las empresas y gobiernos norteamericanos e ingleses. “Nadie en Colombia –dicen A. Donado y S. Galvis- fuera colombiano o extranjero, podrá comerciar con quienes figuraban en la lista, a riesgo de correr la misma suerte”¹⁷. Asimismo el empresario venezolano Miguel Ángel Capriles, quien viviera directamente esta circunstancia, recuerda en sus *Memorias de la Inconformidad*:

La Lista Negra era una nómina de firmas y personas que redactaban los gobiernos norteamericanos e inglés pertenecientes o sospechosos de pertenecer, a ciudadanos de sus países enemigos –en este caso Alemania, Italia y Japón– y con los cuales se prohibía toda clase de contacto financiero y comercial. Era tanta la fuerza de esta Lista, que automáticamente quien aparecía en ella se convertía en un leproso. Los bancos venezolanos le cerraban los créditos y las empresas nacionales no efectuaban operaciones con ellos, porque quien no lo hiciera era a su vez incluido en aquel leprocomio impuesto por las potencias anglosajonas¹⁸.

Aun cuando los Estados Unidos no formaban parte del ejército aliado durante los dos primeros años de la Segunda Guerra Mundial, el Departamento de Estado llevaba trabajando arduamente durante estos años en la elaboración de su propia “lista negra”. Es así como el 17 de julio de 1941 es

17 Donado, Alberto y Silvia Galvis. *Colombia Nazi*. (p.107).

18 Capriles, Miguel Ángel. *Memorias de la Inconformidad*. (p-234).

divulgada por la prensa internacional, la primera Lista Negra de los Estados Unidos de América bajo el nombre oficial de "Proclaimed List of Certain Blocked Nationals". Esta lista incluía firmas y personas de toda América Latina:

Cuadro II
Lista Negra de los Estados Unidos de América:
17 de Julio de 1941

PAÍSES	FIRMAS Y PERSONAS
Argentina	289
Brasil	265
Colombia	218
México	181
Chile	164
Uruguay	110
Cuba	81
Perú	70
Costa Rica	63
Venezuela	60
Guatemala	56
Nicaragua	50
Bolivia	48
Ecuador	35
El Salvador	34
Haití	30
Panamá	28
Honduras	21
República Dominicana	19
Paraguay	13
América Latina (Total).	1835

Fuente: Panorama. Maracaibo, 16 de Julio de 1941.

Un total de 1835 personas naturales y jurídicas incluye la Lista Negra norteamericana para la América Latina, divulgada el 17 de julio de 1941; 218 de ellas corresponden a Colombia y 60 a Venezuela: llama la atención esta

diferencia en cantidad cuando la presencia alemana en Venezuela no es inferior a la de Colombia; sin embargo, en publicaciones posteriores irán incorporándose nuevos nombres de firmas y personas acusadas de colaborar con el Partido Nazi.

El 18 de julio de 1941 los principales periódicos de Colombia y Venezuela como del resto de América Latina se hacen eco de este decreto del Presidente Franklin D. Roosevelt, entre ellos *La Prensa* de Barranquilla y *El Liberal* de Bogotá, así como *El Universal* de Caracas y *Panorama* de Maracaibo. En ambos países se divulgan íntegramente los nombres de las firmas y personas incluidas.

Cabe señalar que el Banco Alemán Antioqueño, figuró tanto en la Lista Negra norteamericana, como en la británica referente a Colombia. Para la fecha este banco, había extendido su actividad financiera a Caracas y a otras ciudades venezolanas, entre ellas, Puerto Cabello. En este puerto casi todos los alemanes residentes eran miembros del partido nazi y disponían de una cuenta en la agencia del Banco Alemán Antioqueño para recabar los aportes de los contribuyentes, como se puede observar en el siguiente cuadro:

Cuadro III
Contribuyentes del Partido Nazi en Puerto Cabello
24 de Enero de 1942

CONTRIBUYENTES	MONTO Bs.	DESTINATARIO
Gustavo Zingg y Cía	800.00	Bancó Alemán Antioqueño
María Kolster de Romer	800.00	Banco Alemán Antioqueño
Ernesto Blohm	750.00	Banco Alemán Antioqueño
William Fostenau	700.00	Banco Alemán Antioqueño
Enrique Hensen	400.00	Hermann Sittel
Otto Gerstl	350.00	Banco Alemán Antioqueño
Emilio Marx	300.00	Hermann Sittel
Lothar Frey	250.00	Otto Deyhle
Groschel Gosttfried	240.00	Hermann Sittel
Christiani Nielsen	200.00	Hermann Sittel
A. Mestern y otros	200.00	Hermann Sittel

Fuente: "Actividades de los Alemanes en Venezuela: 1941-1942", en *Archivo del Departamento de Estado de los Estados Unidos*, copia microfilmada en el Depósito de Publicaciones Oficiales de la Biblioteca Nacional de Caracas.

Además de Gustavo Zingg & Co. S.A., aparecen también entre los principales contribuyentes del Partido Nazi, representantes de las principales casas exportadoras de café en Puerto Cabello: María Kolster de Romer (Rioka S.A.); Ernesto Blohm (Blohm & Co.) Otto Gerstl (Boulton & Co.) y William Fostenau, exportador de cacao por el mismo puerto. Y según el partido Acción Democrática, el Partido Nazi en Venezuela dispondría de varias cuentas corrientes en las diversas agencias del Banco Alemán Antioqueño:

Los nazistas autorizados para disponer de estas cuentas eran los siguientes señores: (1) Paul Waldeck, empleado de la Litografía del Comercio. (2) H. Braun, ex-empleado de la casa Emilio Ramos & Cia. Siendo obligatorio en los cheques la firma por lo menos de uno de dichos señores, mientras que como firmantes suplentes, podían firmar los señores: (3) Erwin Froh, empleado de la joyería Hernández. (4) H. Grobel, empleado de la Joyería Serpico y Laino¹⁹.

Y según refiere también Donado y Galvis en *Colombia Nazi*, incluso directivos del Banco Alemán Antioqueño podrían estar implicado en una red nazi dedicada al sabotaje en América Latina, integrado por:

- Albert Julius Von Appen...Chile (empleado de una compañía marítima).
- Boris Dreher...Río de Janeiro (uno de los cabecillas de la red de sabotaje).
- Oscar Poesgen.... Cali y Buenaventura (empleado de la Agencia Marítima Transmares).
- Herald Von Krogh...Bogotá (empleado de una firma cafetera).
- Hans Larius...Barranquilla (empleado de la Hamburg American Line) y
- Harl Roggemann...Caracas (gerente del Banco Alemán Antioqueño).

A pesar de este señalamiento, los mismos autores precisan que "Roggeman debía colocar explosivos en barcos, pero la orden definitiva de hacerlo no le fue dada jamás"²⁰.

El 19 de enero de 1942, grandes titulares del vespertino *El Espectador* de Bogotá anunciaba que "99 ciudadanos del Eje se fueron" de Colombia, "Ditter [El Embajador] partió en avión y Christi en tren expresó", "escenas dramáticas al partir hoy de Bogotá los ciudadanos del Eje". Algunos meses después, el 28 de junio de 1942, *El Tiempo* de Bogotá también titulaba en moldes grandes "Congelados todos los fondos del Eje", "se internará a los súbditos de los países agresores", "no se permitirá su residencia en departamentos costeros ni en ningún puerto del río Magdalena". El hostigamiento a los ciudadanos alemanes se extiende a otras ciudades colombianas, como Cúcuta y Bucaramanga. En la capital del Departamento Norte de

19 *La Quinta Columna en Venezuela* (Informe presentado por el partido Acción Democrática). P. 12.

20 Donado y Galvis. Op.Cit. (p.p.37-38).

Santander se constituyó un Comité Antinazi "con el objeto de combatir la propaganda nazista y sus agentes tanto nacionales como extranjeros radicados en esta ciudad"²¹. Presumiblemente las casas mercantiles extranjeras de Cúcuta estarían en la mira de este Comité Antinazi; desde fines del siglo pasado las firmas alemanas e italianas de Maracaibo tenían sucursales en la capital del Norte de Santander, como Breuer, Moller & Co., Van Dissel, Rode & Co., Tito Abbo & Co., y otras firmas. Para los años previos a la Segunda Guerra Mundial, más del 40% del café exportado por Maracaibo provenían de estas casas comerciales de Cúcuta. Según Roberto Harker Valdivieso, Bucaramanga tampoco escapó a las presiones de la Lista Negra Norteamericana:

La Embajada de los Estados Unidos distribuyó las "listas negras" y los súbditos residentes en Bucaramanga sufrieron las consecuencias de esta política porque también fue prohibida la importación de artículos y muchos bienes de consumo escasearon. El mundo libre le declaró la guerra a Hitler y a sus aliados. Entonces se empobrecieron los inmigrantes y muchos de ellos perdieron todos sus negocios agrícolas y comerciales²².

El Banco Alemán Antioqueño tampoco escapó a las medidas de presión de los gobiernos norteamericano y británico, así fue registrada por la historia del propio banco cuando cumplió sus "bodas de oro":

A finales de 1941 una nueva situación se presenta con el rompimiento de hostilidades entre Estados Unidos y Alemania. Se produce la ruptura de relaciones diplomáticas de Colombia con el último país y el Banco afronta una situación que determinó cambio en el nombre y la organización. Efectivamente, los bienes de los nacionales de los países con los cuales rompió Colombia relaciones, se pusieron bajo administración fiduciaria. El gobierno asumió su manejo a través del Fondo de Estabilización y la dirección del Banco se cambió interinamente asumiendo por primera vez la gerencia don Antonio Derka, hasta cuando, en asambleas generales de accionistas, celebradas en Febrero y Marzo de 1912, se produjo el cambio de nombre por el de Comercial Antioqueño y se convirtió en una institución de capital nacional. A su administración superior se incorporó personal colombiano²³.

El ahora Banco Comercial Antioqueño rompe vínculos con la sucursal de Bremen, cuyo edificio es destruido por los bombardeos de los aliados y la oficina en esta ciudad desaparece definitivamente. Al mismo tiempo, el 09-06-1942, se presenta ante las autoridades competentes en Caracas, el señor Domingo Jiménez A., en su carácter de *liquidador* de la sucursal del Banco Comercial Antioqueño, antes Banco Alemán Antioqueño, a participar que el citado instituto ha sufrido modificaciones de nombre y de capital:

21 Cortés, Luis E. "Se constituye en Cúcuta el Comité Antinazi" en *Comentarios*, Cúcuta 30 de Octubre de 1941.

22 Harker Valdivieso Roberto. *Bucaramanga: los Inmigrantes y el progreso*. (p.83).

23 Banco Comercial Antioqueño, *Bodas de Oro 1912-1962*, (1ª Edición). Medellín, 1962. P.41.

- Se llamará desde esta fecha en adelante Banco Comercial Antioqueño.
- El Capital del Banco es de \$3.000.000 colombianos, dividido en 120.000 acciones pagadas de \$25 colombianos cada una.

El señor Domingo Jiménez A. terminará por cumplir su función de *liquidador* de la sucursal en Caracas y el Banco Comercial Antioqueño tendrá en adelante sucursales solamente dentro del territorio colombiano Bogotá, Barranquilla, Bucaramanga, Cali, Cartagena y Pereira.

La prensa venezolana para octubre de 1942 desplegaba titulares para anunciar que "más de 250 firmas de Venezuela han sido incluidas en la Lista Negra"²⁴, en esta oportunidad ya venían incluidas la inmensa mayoría de las firmas alemanas, así como las italianas y japonesas. Entre las primeras mencionaremos las más destacadas por la magnitud de su actividad mercantil:

- Blohm & Co., Caracas y sus sucursales en Venezuela.
- Wilhelm Busing, Caracas.
- Colegio Humboldt, Caracas.
- Carlos Stampff, Caracas.
- Steinworth & Cía, San Cristóbal y Caracas.
- Van Dissel, Rode & Cía, sucrs., Maracaibo.
- Hartwing Von Jess Losada, Maracaibo.
- Hans Zittlesen (Sr.), Maracaibo.
- Hans Zittlesen (Jr.), Maracaibo.
- Frey & Cía, Puerto Cabello y Valencia.
- Hans Frey, Puerto Cabello y Valencia.
- Lothar Frey, Puerto Cabello y Valencia.
- Adolf, Jasemberg, Caracas.
- Harry Jasemberg, Caracas.
- Adalbert Jasemberg, Caracas.
- Klaus Jasemberg, Caracas.
- Kurt Jasemberg, Caracas.

Y muchos otros nombres y apellidos alemanes que juntos con los 60 anteriores y otros italianos y japoneses constituyen las 250 firmas de Venezuela incluidas en la Lista Negra norteamericana para el 5 de octubre de 1942. Nuevas Listas Negras aparecerán periódicamente en la prensa

24 *El Universal*. Caracas, 05/10/1942.

venezolana; la presión del gobierno norteamericano se hará sentir con más fuerza, mientras el ejército aliado reconquista Europa:

El gobierno del General Medina fue presionado por el gobierno americano en una forma directa y descarada -dice Kurt Nagel Von Jess-. Hubo inmiscusión total y absoluta en los asuntos internos venezolanos. Se implantó una política de extorsión y persecución, no sólo por parte de la policía venezolana, sino dirigida desde los consulados americano e inglés quienes desarrollaron una sistemática actividad de espionaje, y cuyo objeto fundamental era acabar de una vez por todas con todo vestigio de la otrora influyente e importante colonia alemana²⁵.

Y también desapareció todo vestigio del Banco Alemán Antioqueño de Bremen, Caracas, Medellín y demás sucursales colombianas. Hasta 1997 se llamará Banco Comercial Antioqueño (*Bancoquía* comúnmente para los colombianos), fecha en que pasó a formar parte del Banco Santander Central Hispano.

ABSTRACT

On October 5th, 1912, the Antiochian German Bank is founded in Bremen, with a capital of 3.000.000 Marks (750,000 Colombian pesos) subscribed 75% by German companies and a 25% by Colombian interests. The Bank is founded to respond to the necessities of Antiochian commerce and for its bonds with German commerce. In May, 1937 this organization opens a branch in Caracas (Venezuela) with a capital of 1.000.000 Bolivars so that it works as a Commercial bank. In February, 1942, after the breaking of relations between the United States and Colombia during the Reich III, the German capital of the Antiochian German Bank went under the fiduciary administration of the Colombian government and the branch of Caracas stopped operating. Thus the German capital and commerce began to disappear from Colombia, Venezuela and the rest of the world.

KEY WORDS

Antiochian German bank, Commercial bank, German capital and commerce, World War II.

25 Nagel Von Jess, Kurt. "Carta a Jobst H. Floto" en *Archivo Personal de Kurt Nagel Von Jess*. Gentileza de Edwin Chacón. Maracaibo.